



son nom primitif aurait été Aubert; cette opinion nous paraît dénuée de tout fondement.

Les armes des Montjournal sont sculptées, accolées à celles des Beaucaire, dans la chapelle seigneuriale de l'église de Saint-Martinien, en Bourbonnais; le lion s'y trouve couronné.



DE MONTMORILLON, seigneurs de Vésigneux, de Breugny, de Chalaux, du Meix-Richard, de Dun, de La Chau, de Gouloux, de Villette, de Bazoches, du Mont-de-Marigny, du Bouchet, de Mazignien, d'Athée, d'Urbigny, de Ville-Urbain, de Saint-Martin-du-Puy; comtes et marquis de Montmorillon. Originaires du Bourbonnais, Bourgogne et Nivernais.

Châtellenies de Monceaux-le-Comte et de Metz-le-Comte.

*Alliances*: de Vésigneux, de Chastellux, de L'Hôpital-Saint-Mesme, de Bourbon-Busset, de La Perrière', etc.

*D'or, à l'aigle de gueules.* — Pl. XXI.

Marolles. — *Noms féodaux.* — Guill. Revel. — Archives de l'Allier. — *Nobiliaire d'Auvergne.* — *Dictionnaire de la noblesse.* — *Armorial du Bourbonnais.* — *La Noblesse aux États de Bourgogne.*

Les ouvrages généalogiques donnent pour berceau à cette famille la ville de Montmorillon en Poitou; nous ne savons sur quelles preuves on peut appuyer cette origine. Ce qui est positif, c'est que les Montmorillon possédaient, aux XIII<sup>e</sup>, XIV<sup>e</sup> et XV<sup>e</sup> siècles, des fiefs considérables dans les montagnes du Bourbonnais, entre autres le château de Montmorillon, dont les ruines, en partie du XIII<sup>e</sup> siècle, en partie du XV<sup>e</sup>, sont fort imposantes, et la baronnie de Châtel-Montagne. Quelques membres de la famille qui nous occupe portèrent exclusivement le nom de Châtel-Montagne. Un sceau de Guy, sire de Châtel-Montagne, appendu à une charte de 1374 conservée aux archives de l'Allier, porte un écu à une aigle. Dans l'Armorial de Guillaume Revel, on trouve Loys de Montmorillon, dont l'écu est *d'or, à l'aigle de gueules*, avec ce cri de guerre: *Chasteau de Montaigne!*

Saladin de Montmorillon, seigneur de Bazoches et de Vésigneux, baron de Saint-Martin-du-Puy, etc., et Jacqueline de Vésigneux, sa femme, sont représentés de chaque côté d'un crucifix sur un tableau dans la chapelle du château de Vignes (commune de Neuffontaines) ; Saladin, en costume militaire du XVI<sup>e</sup> siècle, porte une cotte d'armes semée d'aigles ; il est assisté de saint Jean-Baptiste ; sa femme est accompagnée de saint Jacques-le-Majeur.

L'écu de Louise de Montmorillon, héritière de la branche nivernaise de sa famille, femme du comte de Bourbon-Busset, est ainsi peint sur un aveu de 1600, mentionné par Marolles : *Écartelé: aux 1 et 4 d'azur, à la croix engrêlée d'argent; et aux 2 et 3 d'or, à l'aigle de gueules, becquée et membrée de sable.* Il est probable que cette écartelure était propre à la branche nivernaise ; peut-être était-elle au blason de la famille de Vésigneux éteinte au XVI<sup>e</sup> siècle dans les Montmorillon en la personne de Jacqueline, femme de Saladin. Un fragment généalogique sur cette famille se trouve dans le *Dictionnaire de la noblesse*.



DE MONTREUILLON, seigneurs de Montreuillon.

Châtellenie de Montreuillon.

*Armoiries inconnues.*

*Inventaire des titres de Nevers. — Le Morvand.*



DE MONTS, seigneurs de Monts, de Lys.

Châtellenies de Metz-le-Comte et de Monceaux-le-Comte.

*Alliances* : de Montjou, d'Angeliers.

*De...*, semé de billettes, au lion brochant sur le tout. — Pl. XXI.

*Inventaire des titres de Nevers. — Répertoire archéologique de la Nièvre, article de Lys.*